



## Ha Muerto el P. Vilarriño

La radio nos anuncia secamente una noticia desoladora: ha muerto el R. P. Remigio Vilarriño Ugarte, de la Compañía de Jesús.

Ha subido al cielo un maestro de los apóstoles de la pluma: ha muerto uno de los escritores más fecundos y más populares del mundo entero.

Como el P. Vilarriño no tuvo la fortuna de pisar la patria de Bolívar, vamos a adelantarnos a responder a una pregunta que hemos escuchado tantas veces en nuestras peregrinaciones por naciones extranjeras: "¿Ud. conoce al P. Vilarriño? ¿Cómo es el P. Vilarriño?"

Era menudito y enjuto; barba cerrada, frente espaciosa y ojos chispeantes; sencillo, sonriente, acogedor, bondadoso, excelente conversador y gratisimo amigo. En cuerpo y alma un símbolo viviente de la actividad. Subía —ya anciano de 65 años— de dos en dos las escaleras de su casa y dentro del aposento tecleaba perennemente a dos dedos la máquina, tarareando alguna canción. Su escritorio era dechado de admirable desorden y cuando uno de sus ayudantes en ausencia suya le ordenó estantes y mesas, exclamó desesperado: "Y ¿cómo encuentro yo ahora mis cosas?" La alegría, la sencillez, la bondad y el sentido común eran las características del P. Vilarriño. Son también el sello de sus innumerables escritos.

Nació en Guernica el 1º de Octubre de 1865. Entró muy joven en la Compañía de Jesús. En 1902 fué nombrado director de *El Mensajero del Corazón de Jesús*. En 1931, al cumplir 50 años de jesuita, la ciudad de Bilbao le tributó un homenaje triunfal. Ha muerto en la brecha, en la plenitud de su apostolado literario a los 73 años de edad y 58 de religioso jesuita.

Fué un admirable director de espíritus: una buena parte de la sociedad más conspicua de Bilbao frecuentaba su confesionario. Eran innumerables los matrimonios que había bendecido y muchos los religiosos de ambos sexos

que habían abandonado el mundo bajo su dirección espiritual.

Fué uno de los más celosos promotores de las reformas sociales en España. Y una de sus obras predilectas, la construcción del barrio obrero de Santa Cruz en la ciudad de Bilbao.

Fué catequista y maestro de catequistas.

Fué un viajero constante e inteligentísimo. Cada nuevo paisaje, cada nueva impresión se traducían en preciosas notas de su diario, que pasaban inmediatamente a su espléndido fichero. Visitó Roma, Cartago, Colonia, Budapest, Chicago, Palestina... Y de cada uno de sus viajes han quedado encantadores y oportunísimas alusiones en sus obras.

Amaba el arte, la música, la literatura. En sus manos sorprendíamos con frecuencia la última obra teatral, el último ensayo, la novísima ruidosa novela. De todo ello daba inmediatamente una crítica amable y precisa. La seguridad en el criterio de los hechos, de las personas y de las cosas era una característica más de su producción literaria.

En la mesa del comedor, en el barco, en el tren y en el auto —a veces hasta en la conversación privada— tenía siempre a mano un lápiz y un cuadernito de apuntes. Las notas y las fichas fueron otra de sus características desde la primera juventud. Varios años antes de morir le escuchamos la afirmación de que si perdía la salud o se le imposibilitara el caminar y el estudiar, sus notas archivadas le podrían aún proporcionar diez años más de apostolado literario.

Poseía el talento de hallar en todo el aspecto utilizable y pragmático.

Tenemos a mano la interesante publicación que editó la Comisión bilbaína que presidió los homenajes que se le tributaron con ocasión de sus bodas de oro de Re-

## PASTORAL Y CATEQUESIS

ligión. Completando levemente los datos estadísticos que se elaboraron en aquella oportunidad, podemos ofrecer las siguientes cifras casi astronómicas sobre la fecundidad apostólica de su pluma.

El P. Vilarriño ha publicado:

18 libros con un total de	1.100.000	ejemplares
90 folletos " " " "	11.000.000	"
Varios centenares de		
Rayos de Sol con un total de	50.000.000	"

Lo que arroja un total de 62 millones de publicaciones del P. Vilarriño que han recorrido triunfalmente todos los países de lengua española.

Además el P. Vilarriño ha dirigido durante 37 años **El Mensajero del Corazón de Jesús**, donde ha publicado cerca de 15.000 páginas con las más diversas firmas: R. V. Ugarte, Fillín, D. Sebastián, Errevi Esejota, etc..

Ha fundado las revistas: **De Broma y De Veras**, **Sal Terræ**, **Hosanna** y **Hechos y Dichos** y colaborado en **Manresa** y varias otras publicaciones.

La publicidad en sus revistas alcanza cifras muy comparables a las que hemos podido precisar sobre sus libros.

Las últimas noticias que hemos alcanzado del P. Vilarriño son las siguientes y corresponden al 5 del pasado mes de Marzo.

"El P. Vilarriño está publicando en muchos periódicos unos artículos diarios que titula **Tres minutos de religión**. Versan sobre puntos prácticos de religión, sin orden fijo, aunque a veces establece series, como el de los varios géneros de cristianos y de **HAY DIOS**, que alguno le ha pedido....

Ultimamente el Ministro de Gobernación ha cursado instrucciones a la Jefatura del Servicio Nacional de Prensa a fin de que la sección "**Tres Minutos de Religión**" del

P. Vilarriño se publique en los periódicos siguientes: "**La Gaceta del Norte**, **F. E. de Sevilla**, **El Noticiero de Zaragoza**, **Diario de Burgos**, **Norte de Castilla**, **Unidad de San Sebastián**, **Ideal Gallego**, **Diario Español de Tarragona**, y **La Vanguardia de Barcelona**.

También ha publicado el P. Vilarriño un folleto de 64 páginas tamaño breviario con un examen para el clero, que puede servir muy bien a los que dan ejercicios o retiros a sacerdotes y aun a los mismos sacerdotes, leyéndolos ellos.

Está preparando igualmente un folleto que le encargaron los Padres de Familia que puede servir de regalo de bodas para los que se casan. En él después de unas páginas, como quien dice de registro, en que ellos pondrán sus nombres; fecha de matrimonio, hijos que vayan teniendo, etc. y una cuartilla del Primado, vienen una serie de instrucciones acerca de lo que es la familia y cómo se ha de vivir en ella. Luego unas páginas de higiene familiar o puericultura del Sr. Suñer. Harán una tirada de 25.000 por ahora del tamaño del Caballero Cristiano, con la mejor encuadernación que se pueda. Al principio irá una fotografía de la Sagrada Familia de Murillo. Se titulará "**Anillo de bodas**".

En plena y febril actividad —como su vida— ha alcanzado al P. Vilarriño la muerte. Ignoramos detalles de su última enfermedad. En todo caso no queremos dejar pasar este número de SIC sin deshojar sobre la memoria del apóstol incansable, del hombre bueno y generoso que siempre tuvo una palabra de aliento y alabanza para toda obra buena, las flores de nuestro emocionado recuerdo y de nuestro cariño filial.

M. A. E.

Caracas, mayo de 1939.

## LORENZO BUSTILLOS M. & Ca.

"CASA MONTEMAYOR"

Se complacen en ofrecer al público en general un completo surtido de las afamadas pinturas DUCO y DULUX, las mejores pinturas del mundo. Una pintura para cada uso. Las pinturas que le dejarán completamente satisfecho.

Solicite carta de colores en las ferreterías mejor surtidas de Caracas.

CASA PRINCIPAL

Camejo a Santa Teresa N 38  
Teléfonos: 6.455 - 3.133 y 21.525

SUCURSAL

Sociedad a Traposos N° 4  
Teléfonos: 3.360 y 3.361